
王亚杰：我和中医的不解之缘

本报讯 （融媒体中心记者 郭营战 通讯员 刘
琼琰） 为更新教师教育理念，进一步提升教师教育教学

水平，促进学校更好的发展，11月24日下午，市实验中学
邀请知名教育专家孙宾在学校多功能厅作报告，学校班

子成员及全体教师聆听了此次报告。

当天的报告会上，孙宾以《学生的精细化管理》为题，

结合忻州一中学校学生管理案例及自身教学经历，就班

主任的行为职责、管理模式、师生家校沟通、组织纪律、班

级建设等方面，进行了详细的阐述与说明。希望老师们能

以独特的人格与师德感染、感化并教育学生，以科学的方

法引导学生，增强学生学习的主动性和能动性。整场报告

全面深刻、案例典型、视角独特、见解独到、深入浅出，让

在场的老师耳目一新，受益匪浅。

市实验中学

邀请名师孙宾作报告

我市推动医疗卫生服务“同城同质”
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本报讯 （融媒体中心记者 李晓伟 通讯员

张乐乐） 2019年，我市三家医疗健康服务集团正式成
立。两年多的时间里，各医疗集团的工作都在有条不紊

地进行着：集团成立了专家管理委员会来进行集团的

垂直化管理；药品、信息、健康管理与慢病管理、检查与

检验管理、医学教研资源管理、人才培养等一体化建设

已起步；分级诊疗、特色专科建设成效明显，满足患者

日常所需。同时集中建设卫生健康数据中心，实现医疗

卫生服务“同城同质”。

集团成立的初心，是希望全市乡、村基层医疗卫生

事业与市级医疗卫生事业共同发展，市民不论是在村，

还是在乡镇、社区，医疗诊断、治疗和资源、服务与市级

医院都是一致的，因此，信息一体化建设的推进尤为重

要。

我市的信息化总体建设思路是以“健康汝州”大数

据平台为基础，全面加强县域医共体信息化建设，完

善全民健康信息平台功能，建设医共体信息集成平

台，推进医共体医疗机构信息系统平台化改造；以实

现互联互通、信息共用共享、远程医疗覆盖、提升智慧

管理服务水平为目标，在2019年4月由河南省信息咨询
设计院设计制订了《汝州市区域卫生信息大数据应用

项目设计方案》，在2021年6月25日完成招标工作，2021
年8月19日与中标方平顶山联通公司签订合同并开始
建设。最终目标是建立一个集成信息化共享及协同办

公两大平台的卫生数据中心，实现集团内各级医疗机

构数据中心的网路连接和信息互联互通，在信息交换

和共享的基础上实现集团内医疗卫生服务“同城同

质”，即患者在任何一家社区卫生服务中心或乡镇卫

生院就诊，就能通过远程医疗会诊系统，“看到”市级

医院专家。

信息一体化平台也将实现患者健康信息的标准

化、即时化和共享化，通过信息化手段支撑医疗协同

服务体系之间的信息联动。实现村卫生室———乡镇

（社区）卫生院（服务中心）———市级医院间的网上预

约转诊，相关医生掌握患者在区域内医疗机构的就医

信息和就诊情况，为进一步诊疗提供参考和依据；各

医疗机构的出院病人信息第一时间自动转发到病人

所在乡镇（社区）卫生院（服务中心），方便家庭医生及

时回访。

目前，我市以标准化改造、信息互联互通的“健康

汝州”大数据平台整体架构已部署完成，正在进行二次

开发及数据采集；智慧120平台软件系统已完成安装，
正在进行急救站的设备调试；县域医共体信息平台的

数据对接接口正在进行，市一院的数据采集前置机已

部署，市中医院和市妇幼保健院的虚拟前置机已配置。

21家乡镇卫生院的卫生专网已铺设完毕，正在测试。疫
情防控平台在10月份已进行使用培训，目前正在根据
各乡镇及相关单位试用反馈情况进行系统完善。

“盖医出于儒，非读书明理，终是庸俗昏昧，不能疏通

变化。”现任汝州市中医院中医大夫的王亚杰儿时算不上

聪颖善学，但是记忆力很好，于是便有了中医入门的“法

门”，开启了和中医药一生的缘分。

王亚杰从小生长在农村，家里大人忙于田务，他幼年

时常常在姥爷家看他用“针”给人治病，虽然他的本意是能

在姥爷家吃到糖果。有一次王亚杰因为吃糖多牙痛得厉

害，忍受不住就嚎啕大哭。姥爷知道后，就用两粒花椒捣碎

配上不知名的中草药，用棉花包裹塞在王亚杰牙洞里让他

用力咬住，睡了一觉后牙齿竟然就不疼了。“那时候的我对

这事充满了好奇，也让我对中医药有了强烈的求知欲。”王

亚杰道出了他与中医的渊源。

据王亚杰介绍，少年时的他经常会到姥爷家跟表兄弟

玩耍，姥爷常常会要求他们背诵《药性赋》《汤头歌诀》等中

医入门书籍。为了能得到姥爷的夸赞和“赏赐”，每次都是

王亚杰背得最快。“现在回想起来，那真是我的中医启蒙教

育。”王亚杰回忆说。后来王亚杰进入医学院校学习，在课

余之时给同学诊脉，他已经可以将脉象和理论结合，辩病

辩证初有眉目。能说出同学的头痛病，着实引起了不小的

轰动，同学们都认为王亚杰学医家有传承，他只是笑而不

语，但心里十分感激自己的领路人———姥爷。

“自从我参加工作后，真正在临床上开始运用中医药

治疗疾患以后，才发现它如此的博大精深。”王亚杰告诉记

者，现在的年轻人熬夜上网打游戏，生活没有规律，许多人

年纪轻轻就得上了高血压、肥胖、高血脂等疾病，完全没有

青年人应当具有的朝气蓬勃、阳刚之气；成年人更是应酬

不断，醉酒当歌，身体出现问题也不以为然，直到英年早逝

方令人叹息，还以为是天妒英才。

在十几年的门诊工作中，王亚杰深深地领会到中医药

的魅力，他说：“每每通过自己的辨证施治，治愈患者的疾

病时，我能收获的快乐和成就感是不能用文字来表述的，

我为自己能够掌握中国传统医术而感到自豪。”

据王亚杰介绍，去年夏天，有个陈姓中年男子在郑州确

诊为克罗恩病，其主要的病理是整个消化道广泛性溃疡，临

床表现为腹痛腹泻，昼夜拉肚子十几次甚至更多，极度消

瘦，重病面容，在郑州治疗疗效不佳后放弃治疗。回家之后，

他在朋友介绍下来到王亚杰处就诊。王亚杰观察患者消瘦，

少气乏力，面黄舌红少苔，脉虚数，证属脾气阴两伤，用朱良

春老先生治疗结肠炎的经验方法治疗，恰对其证。

“在治疗疾病的过程中，我深深地理解辨证论治的重

要性。中医医学不仅仅在慢性病的调理上能发挥优势，在

急性热病的治疗上也大有用武之地。”王亚杰告诉记者，在

这次疫情来到之时，汝州市中医院充分发挥自身优势，一

方面利用现代医学做好防控工作，另一方面组织医院的中

医专家，充分结合我市的地域特点，制定了用于预防疫情

的普适方，将防疫中药处方熬制的中药汤剂，无偿发放到

抗疫一线的工作人员手中。中医的防疫处方在此次的疫情

防控工作早期起到了至关重要的作用。

“通过二十余年的临床工作，我深深感到作为一名中

医人，任重而道远，我为疗效独特，博大精深的中医医学感

到自豪！”王亚杰说。

融媒体中心记者 宋乐义

你可能听过这样一则故事：有两个人

渴了找水喝，别人给了他们每人半杯水，

第一个人很不开心，想还有半杯是空的太

小气了；第二个人很开心地想这半杯水真

及时，缓解了我的口渴，太谢谢了。

听完这个故事，没有人会觉得自己

是第一种人，其实生活中这样的人很

多。就说教育孩子吧，家长们总是说孩

子拖拖拉拉，一点作业写两小时还写不

完。我经常听到家长抱怨孩子：写作业

太慢、总是一边写一边玩、一边写一边

跑神……

写作业慢是因为在小学学习兴趣

和学习的习性没有培养起来。作为家

长，这时重要的是把孩子的学习兴趣和

习性培养起来。但是很多家长都是陪在

孩子旁边，监督着孩子写作业，当孩子

一咬铅笔，抠橡皮，挠耳朵，发呆……这

时家长就会立即提醒，有的家长还大声

呵斥。如此看似把孩子的“神”拉到作业

上了，实际则是，当孩子被训斥后，他都

在内心会产生不满和愤怒，而这个不满

和愤怒是要发泄出来的。后来孩子发现

每次写作业都挨训，于是老师一留作

业，孩子就恨老师恨作业然后恨上学。因为只要上学就要

写作业，只要写作业不是挨训就是挨打。

这种日子，别说孩子，这世界上似乎没有一个人想过

这种日子。

如此一来孩子还有什么理由爱学习爱去上学呢？这

就好像你在单位写文件，每次写完都被骂写得不好，你还

会去主动写文件吗？

提升孩子的学习兴趣和习性并不难，因为每一个孩

子在小学阶段是求知欲最强的时候，他们更喜欢新事物、

新知识，更喜欢探寻外面的世界。

顺着孩子的天性，他们写作业跑神，小动作多并没有

什么错。作为家长重要的是你看见了孩子的什么。

就像那半杯水，你是看见了那半个空杯呢还是半杯水？

孩子写作业写了两小时了，你是看见他写了那一个

字，一个题呢还是只看见了那个空空的作业纸？

如果你能这么说：“宝贝儿，我看到你已经写了一个

字了，让我看看，这个字写的这一横真直，这个字念什么？

下来准备写哪个字呢或者写哪一道题呢？”

这种看见的思维方式，决定了你的孩子是在天平的

左还是右，决定了孩子是爱上学习还是厌恶学习。

你看见了孩子写的，孩子

就会爱上写。

你看见了孩子没写的，孩

子就会爱上不写。

近日，汝华幼儿园邀请煤山社区服务中心陈光杰医生给师生们进行疫情防控知识培

训，筑牢第一道防线。

张亚萍 摄

本报讯 （融媒体中心记者 郭营战 通讯员 侯晓蕾）

11月22日早上7:20，骑岭乡患者张某发现胸闷、胸痛伴恶心，遂被
家人送到煤山街道肖庄刘纳伟诊所，刘纳伟迅速按市人民医院

慢病管理中心培训流程对其进行心电图检查，并将检查结果传

至市人民医院远程心电平台，电生理室主任程记者告知该病人

疑似心梗，做好急救准备。与此同时医院慢病管理中心大屏幕显

示预警，慢病中心值班人员陈琳立即将这一情况上报市人民医

院胸痛中心，同时派遣救护车启动院内胸痛救治绿色通道。

医院救护车于9:15到达，急诊科医生李超阳立即给予病人复
查心电图并进行生命体征测量等相关检查，心电图检查后确诊

病人急性心肌梗死。随即将结果传至医院胸痛中心，经心血管内

科大主任席孟杰会诊后，建议立即口服阿司匹林肠溶片、替格瑞

洛片，并给予患者肝素静推。同时启动院内胸痛急救绿色通道，

启动导管室，先救治后收费，优化诊治流程，挽救患者生命。

9：28，患者到达导管室。在此等待的大心血管内科副主任韩
浩峰、心血管内科二病区副主任郭尚钊已经完成术前准备工作，

术中造影显示前降支闭塞，放入2个支架，10：07导丝顺利通过病
变处，闭塞的血管成功开通，手术结束，用时仅39分钟。术后患者
情况稳定，转入后续治疗。

时间就是心肌，时间就是生命。慢病管理中心、心血管内科、

急诊科、电生理室的联合救治，第一时间为患者开辟急救“绿色

通道”，以良好的急救意识和急救能力，与死神赛跑，挽救了患者

生命。

本报讯 （融媒体中心记者 李晓伟 通讯员 王文璐） 市

第一人民医院临床实训中心于日前成功完成扩建，升级为医务人员

成长中心，并正式投入使用。

该院作为集医疗、教学、科研、急救、预防为一体的河南省首批

县级三级综合医院，河南省首批且汝州市唯一的“3+2”助理全科及
全科医师转岗培训基地，承担着各项教学培训工作。该中心是集临

床教学、示教、操作、考核为一体的实训中心。设有内科、外科、妇儿、

综合急救实训室，设施配备齐全，并有电子阅览室及系列学软件、用

辅助教学，能基本满足临床实践学习需求。

该院临床实训中心的投入使用，进一步规范了该院临床技能实

践教学工作，为培养优秀医学专业人才提供了良好的平台，满足医

护人员及各类学员不同层次的需要。

本报讯 （融媒体中心记者 李浩然）“快来人呀！产妇在

电梯口把孩子生出来了……”11月26日中午12时20分，市妇幼保
健院急诊科护士席晓峰刚从食堂打饭回来准备用餐，突然听到

外面有人在大声呼救。席晓峰连忙掂起急救箱健步冲向电梯口，

同时也大声告诉值班司机翟晓东、尚海涛带上担架实施救援。

电梯口，产妇穿着睡衣躺在地上，刚刚娩出的婴儿也放在地

上，家属在旁边手足无措，着急万分。产二科医生魏凤正准备上

楼，发现有产妇分娩赶紧上前查看。席晓峰打开产包铺在地上，

配合魏凤进行消毒断脐后，将婴儿包好送往产房。翟晓东、尚海

涛、席晓峰和家属把产妇抬到担架上，推到产房做进一步检查处

置。

据了解，这是一名三胎妈妈，蟒川镇村民，怀孕足月，临近中午

时因强烈腹痛，由家属陪同到市妇幼保健院待产。由于产程快，刚到

医院电梯口，孩子就迫不及待地出生了。

在医院急诊科和产二科医护人员的及时救援处置下，产妇和宝

宝都很健康，家属紧张的情绪也放松了。

当天下午，席晓峰还特意到产房探望产妇和宝宝。产妇正坐在

床上喝鸡蛋茶，神情愉悦，宝宝安然睡在旁边，家属满脸幸福的笑

容，一家人其乐融融的场景着实让人羡慕。

市妇幼保健院产二科医生魏凤温馨提示，分娩是一个瞬息万变

的过程，随时会有突如其来的情况发生。临近预产期的产妇，提前一

至两个月准备好生产用品。一旦有临产的先兆，如见红、破水、胎动

异常、宫缩等情况，必须立刻带好分娩必需品，赶往医院就诊，避免

意外发生。

市一院

医护有了“实战基地”

产妇在电梯口分娩后

市人民医院

远程监控＋联合救治
急救患者转危为安
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王亚杰为病人诊脉

救护车上急救
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